

## Mundial de Diversidad Cultural, jornada para mejorar convivencia

El Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, que se celebró ayer, representa reflexionar sobre la importancia de preservar la variedad de culturas en el mundo y mejorar la convivencia entre ellas. En diciembre de 2002, la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) proclamó el 21 de mayo la fecha para esta conmemoración, luego de la adopción, en 2001, de la Declaración Universal de la UNESCO sobre la Diversidad Cultural.

Con ello se pretende movilizar a gobiernos, legisladores, organizaciones civiles, comunidades y pueblos indígenas, así como investigadores, a fin de promover la cultura en todas sus expresiones como el patrimonio material e inmaterial, las industrias creativas, así como los bienes y servicios.

El Artículo 2 de la Constitución señala que México tiene una composición pluricultural sustentada originalmente en sus pueblos indígenas.

Aquellos que descienden de poblaciones que habitaban en el territorio actual del país al iniciarse la colonización y conservan sus propias instituciones sociales, económicas, culturales y políticas, o parte de ellas.

También reconoce y garantiza el derecho de pueblos y comunidades indígenas a la libre determinación y, en consecuencia, a la autonomía para entre otras cosas, preservar y enriquecer sus lenguas, conocimientos y los elementos que constituyen su cultura e identidad.

De acuerdo con el Catálogo de Localidades Indígenas 2010, dado a co-

nocer por la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) en México hay 11 millones 132 mil 562 indígenas distribuidos en 64 mil 172 localidades. El documento señala que los estados con mayor número de indígenas en su población son Oaxaca, con un millón 719 mil 464; Chiapas, con un millón 511 mil 15, y Veracruz, con un millón 37 mil 424.

Dicho estudio señala asimismo que la lengua indígena con mayor número de hablantes en el país es el náhuatl, mientras que los principales grupos

indígenas migrantes en el Distrito Federal son los mayas, mazahuas, mazatecos, mixes, mixtecos, náhuatl, otomíes, purépechas, tapanecos, totonacos y zapotecos.

En México, se realiza el Movimiento por la Diversidad Cultural, (<http://www.diversidadcultural.mx/>) como fuente de originalidad y pluralidad, materia de innovación, creatividad, intercambio y enriquecimiento; asimismo considera que todas las culturas tienen el derecho a desarrollarse en condiciones de igualdad.

Este movimiento pretende promover y reconocer entre las personas que forman las diversas culturas del país, la libertad de expresión, igualdad de derechos y el diálogo intercultural para que a través de opiniones, valores, puntos de vista y conocimientos se construyan experiencias alternativas.

De acuerdo con el texto, Diversidad Cultural y Lingüística, que se puede consultar en la página web [http://www2.sep.df.gob.mx/info\\_dgose/textos\\_digitales/archivos/cd2/la\\_diversidadcultural.pdf](http://www2.sep.df.gob.mx/info_dgose/textos_digitales/archivos/cd2/la_diversidadcultural.pdf), una cultura expresa

la manera en la que un grupo humano específico se relaciona con los retos

y posibilidades que la vida le presenta.

Por ejemplo, la manera de vestir y fabricar la ropa; construir las casas y organizarlas en ranchos, colonias, pueblos o ciudades; conseguir alimentos, prepararlos y servirlos; formar parejas, familias y comunidades; gobernarse; educar a niños y niñas e incorporar a jóvenes a la vida productiva, entre otros.

Asimismo, la lengua es uno de los elementos más importantes de la cultura, porque expresa, entre otras cosas, los significados que los hablantes.

En el mundo se hablan casi seis mil lenguas distribuidas en 200 países. Sin embargo, la Unesco reporta que en promedio cada dos semanas muere una y de continuar esa tendencia, en este siglo desaparecerán entre 50 y 90 por ciento, y con ellas el conocimiento de sus pueblos y su particular manera de ver el mundo.

México es uno de los países con mayor diversidad cultural, natural y lingüística, esta última se expresa principalmente en las lenguas habladas por 68 pueblos indígenas identificados en el territorio nacional, las cuales pertenecen a 11 familias y 364 variantes lingüísticas. Esa gran cantidad de lenguas son habladas por siete millones de mexicanos, el mayor contingente indígena del continente americano.

Desde 2003, las lenguas indígenas están reconocidas y protegidas en la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas y, al igual que el español, son lenguas nacionales por su origen histórico y con la misma validez.



Fecha <b>22.05.2014</b>	Sección <b>Nacionales</b>	Página <b>5</b>
----------------------------	------------------------------	--------------------



**México es rico en diversidad cultural.**